



Noviembre

Cultura Libre

Vol. 3 Managua
Nicaragua 2012

Expresión Mensual

2012

Vol.2
NOV.



Ante los recientes acontecimientos de violencia entre hermanos nicaragüenses:

Este espacio libre se expresa condenando dichos atropellos por la irresponsabilidad de las altas dirigencias de los partidos políticos.

Ser pacífico no quiere decir ser pendejo, ni dejar pisotear nuestros derechos.

Pero si es necesario ser creativos en la defensa de lo que nos corresponde constitucionalmente, como la libertad de expresión y la libre circulación.

Cultura Libre

visita
nuestro
blog.

somospuente
.blogspot.com

Participá de
este boletín

quincenal enviando tus
aportes a:

info@movpuente.org

fotografías, ilustraciones,
poemas, ensayos cortos y
toda expresión artística con
contenido socio - político
será recibido. Recordá
escribir no mas de 200
palabras para mantener el
formato de lectura rápida y
amigable. :)

También podés asistir a nuestros
conversatorios todos los martes
en el aula I-13 de la UCA a las
6:00 PM

Este espacio es presentado por:



www.movpuente.org

f movimiento PUENTE @movpuente

Lo que se publique en este espacio no es necesariamente el sentir o punto de vista de los realizadores. Expresáte de manera libre y sin censura, escribínos hoy culturalib@gmail.com

[Editorial]

Por: Lillyam Canales Medina

La cultura política que ha existido por muchos años ha evitado el desarrollo pleno del país, dentro de sistemas socio-políticos que han soportado una serie de anti-valores, que no han permitido el desarrollo económico, la instauración de una democracia y la prosperidad de familias nicaragüenses, ya que se ha sido violentado el derecho humano de tener una vida digna. PUENTE es una organización que promueve la participación de los jóvenes en el cambio de una cultura política diferente, a través de la discusión y difusión de ideas que generan incidencia y participación activa de la ciudadanía en defensa de los valores democráticos dentro de diferentes procesos. Somos un espacio plural de participación y de incidencia por y para el bienestar del país. El cambio de una cultura política es un proceso creativo y pedagógico, abierto a la participación, buscando la involucración del máximo de gente.

Cultura libre es una expresión artística de chavalos de diferentes tendencias ideológicas y políticas que desean recibir y difundir ideas de toda índole, expresarse a través de poemas, ensayos cortos, fotomanipulaciones, pequeños artículos, ilustraciones, pinturas y toda manifestación artística que contengan un mensaje clave. Es un espacio abierto y sin censura que PUENTE como una organización comprometida con el derecho a libertad de expresión promueve con el fin de contribuir con una sociedad más crítica y responsable de la problemática del país. La lucha por la libertad de expresión nos corresponde a todos. Además, respetar la libertad de los demás a decir cualquier cosa, por más agresiva que la consideremos, es respetar nuestra propia libertad de palabra.

“La libertad es, en la filosofía, la razón; en el arte, la inspiración; en la política, el derecho.”- Victor Hugo.

La Fuerza de las Ideas

Por: Elías Úbeda



Las ideas son manifestaciones particulares de los seres humanos para transmitir conocimientos de cualquier índole, ya sea un conocimiento científico o filosófico. Estas han ayudado para crear y hacer cambios significativos en la sociedad desde hace muchos siglos usando como la vía principal la libre expresión.

El uso de la libre expresión ha sido esencial a la lucha para fomentar el respeto y promoción de todos los derechos humanos. Esta ha ayudado a transmitir, expresar y opinar de manera libre cualquier tipo de injusticia o atropello que se cometa hacia una persona o hacia un grupo de personas, provocando a su vez –gracias a la libre expresión– que se tome acción y se genere un cambio inmediato.

La libre expresión es el eje y el motor principal que los individuos tenemos para representar nuestras individualidades, para dar a conocer nuestras diferencias, para no ser oprimidos por algún sistema que intenta suprimir nuestra capacidad de denunciar, reclamar y demostrar descontento hacia un hecho que no nos parece correcto. La libertad de expresión se ha convertido por esa razón en una amenaza y se ha visto atentada por el miedo que tienen estos sistemas a ser cambiados por ideas que sean saludables y equitativas para todos.

Todos en algún momento de nuestras vidas hemos tenido la necesidad de expresar libremente nuestras ideas, nuestras inconformidades, de demostrar que podemos ser factores de cambio positivo en nuestra sociedad, de ser modelos de justicia que inspiren a otros ser mejores, de escuchar las ideas de terceros y de respetar la libertad que tienen estos de decir sus ideas sobre cualquier cosa, incluso por más ofensiva que nos parezcan por el simple hecho de no ser opresores y ser íntegros con nuestra propio derecho a la libre expresión. Y que sea este derecho que defendamos sobre todas las cosas.





-Conciencia-

“Tenemos que formarnos todos los días en la reflexión, en el debate, en el examen profundo de las cosas, de las circunstancias, porque... no somos poder, no estamos en el gobierno, no tenemos multinacionales, no dominamos las finanzas especulativas mundiales, no tenemos nada de eso, que es lo que tenemos entonces para componer al mundo? Nada más que la consciencia de los hechos, la consciencia de mi propio derecho, la consciencia de que soy un ser humana...la consciencia de que lo que está en el mundo me pertenece, no en el sentido de propiedad, me pertenece como mi responsabilidad, me pertenece con derecho a saber, con derecho a intervenir, con derecho a cambiar: eso se llama la conciencia, y esto no se gana un día para quedarse uno hasta el final de su vida con la conciencia, se gana y se pierde y se renueva todos los días...Esto cansa, porque implica, necesita y exige una tensión de espíritu que no renuncia, que no desanima ... eso se refuerza en el trabajo, en la acción, en el debate, en la reflexión conjunta, en el intercambio de ideas”

José Saramago



Huella Libre

Historias para no dormir

Por: Manuel Matute

A raíz de la muerte del líder norcoreano y la visita del presidente iraní a Nicaragua se debate sobre lo que se debería hacer con semejantes naciones para proteger a sus ciudadanos y al resto del mundo.

¿Entonces qué hacemos? ¿Se debería invadir y frenar a Iran y Corea del Norte?

Antes de responder a la pregunta, por favor, lea hasta el final.

- Según un informe de la organización "Feeding America", más de 12 millones de niños están amenazados con el riesgo de una alimentación no adecuada y de hambre en este país. Este estudio concluyó que más de tres millones y medio de niños menores de cinco años se enfrentan al hambre. Esta cifra equivale al 17% (uno de cada seis) de los niños de cinco años y menores. El hambre aumenta en la mayoría de las ciudades de este país y seguirá repuntando en 2012.

- Además, uno de cada 25 habitantes es funcionalmente analfabeto.

- Cada año, una de cada cinco personas es víctima de un crimen en este país, la tasa más alta del planeta. En 2009, los residentes mayores de 12 años sufrieron un total estimado de 4,3 millones de crímenes violentos, 15,6 millones de delitos de propiedad así como 133.000 robos personales, con lo que la cifra de víctimas por 1.000 personas fue de 17,1, de acuerdo con un informe dado a conocer por el Departamento de Justicia nacional.

- En contraste a las cifras anteriores, los comerciantes del sector armamentista registraron en diciembre más de un millón y medio de solicitudes para la venta de armas ante la Comisión Nacional del Sistema Penal de Antecedentes del país, fulminando el récord anterior, establecido en noviembre. Por si fuera poco, aproximadamente un tercio de ellas (500.000) se produjeron en los seis días previos al día de Navidad, siendo el 23 de diciembre la jornada más intensa, con más de 100.000 solicitudes registradas.

- Reconocido por los propios dirigentes, este país tiene un total de 5.335 ojivas nucleares. Lo más vergonzoso es que, a pesar de haber acusado a otros países de poseer bombas nucleares y de enriquecerse de uranio para su fabricación, ellos han sido los primeros y los únicos en utilizar estas armas contra población civil.

- Hace ya una década que se iniciaron traslados de presos a un lugar que se ha convertido en símbolo de las violaciones de derechos humanos perpetradas por el gobierno de este país en nombre de la lucha contra posibles ataques extranjeros. Hoy por hoy, cientos de prisioneros continúan allí sin cargos ni juicio. Además, han salido a luz pública las torturas utilizadas por el ejército del país. Se entiende que dichos métodos de tortura no son sino la aplicación actualizada de las directivas de contrainteligencia del ejército y los servicios de seguridad exterior, contenidas en los Manuales de Interrogatorio Coercitivo (tortura).

Entonces... ¿Debería un país así ser intervenido internacionalmente para garantizar el bienestar de sus ciudadanos y del resto del planeta?

Reconsidere su respuesta sabiendo que este país es Estados Unidos.



Tareas Pendientes

Por: Paúl Gómez

Una lluvia de patadas y golpes cayó sobre la cabeza del joven. Rodó por algunas gradas mientras los otros arremetían en su contra; pidió perdón, quizás suplicó, pero al final nada fue suficiente para que esa manada interrumpiera la golpiza. Así terminó la imagen, ese es el resumen de todo o de la nada que hoy es el movimiento estudiantil de Nicaragua, aquel que en algún momento fue el semillero de la dignidad hoy resuelve sus problemas como bestias salvajes.

¿Dónde quedaron los estudiantes de la masacre del 59? ¿Cuál fue su cosecha? ¿Será que es Yasser Martínez o James Chamorro? La última pregunta prefiero no responderla y pido perdón por haberla planteado en este pequeño texto. No pretendo darle legitimidad a la calaña de desalmados que ostentan el poder en la UNEN, poder que ha servido para mantener dormido al estudiantado, que propone penas más fuertes para los menores en vez de exigirle al Estado; que se encargan de hacer reinados de belleza, que receta guaro, guaro, guaro... en los bacanales de la UNAN, que sigue dejando que los estudiantes becados de la UNAN sigan viviendo en condiciones de hacinamiento, que roban, intimidan, manipulan, mienten... ¿Estos son los herederos del 59?

Me presento. Soy estudiante de la Universidad Centroamericana, llevo varios años estudiando y estoy a punto de culminar mi carrera. Suspendí mis estudios, no por ser mal alumno simplemente por condiciones económicas, les aseguro que mis notas no llevan tantos ceros como las de Cesar Pérez.

¿Qué si hay problemas en la UCA? Claro que los hay, a pesar de que hoy es una de las universidades "más modernas" del país, debido a que cumple con estándares internacionales, como no dejar fumar a los alumnos dentro del centro, cobrar 10 córdobas de la entrada vehicular, restringir la biblioteca a estudiantes de otras universidades, dificultar los arreglos de pago, entre otras particularidades de la modernidad.

Quizás en otro momento hablemos más detalladamente de la realidad de la UCA, por hoy sólo quería contar que en 1959 existieron estudiantes que sin pedir un salario, sin ostentar cargos, sin embriagarse por el poder les gritaron a los esbirros de la guardia ¡A la libertad por la universidad! Retomar esas palabras contra UNEN y al régimen familiar que pretende corroer todo, es una tarea pendiente.

LIBRE EXPRESIÓN LIBRE PENSAMIENTO

-Políticamente incorrecto-

"Podré no estar de acuerdo contigo pero defenderé hasta la muerte tu derecho a decirlo"

Voltaire

Hemos reflexionado en torno a si estamos viviendo o no una dictadura en Nicaragua, al final bajo conceptos muy sencillos llegamos a la conclusión de que es así.

Esto no inquieta demasiado a la población. Será porque Nicaragua no ha sido un ejemplo de construcción de ciudadanía, sino más bien de masificación de consumistas y de una clase trabajadora temerosa de Dios que sostiene el consumo, ya sea deslomándose en el país o fuera de él para enviar remesas que nos permitan vivir a todos y todas.

Enfrentémoslo: la democracia no da de comer, o al menos no parece evidente que lo haga. La cultura política criolla del caudillo como el padre político que cuida de nosotros y reparte los derechos y beneficios está metida en todas las esferas y niveles sociales. Son las reglas del juego que más han imperado desde la colonia.

Por otro el lado, la pareja presidencial respaldada por el proyecto político de Hugo Chávez en alianza con los países del ALBA, acumula cada vez más poder, sumando voluntades, ya sea por clientelismo o verdadera lealtad revolucionaria (mal entendida) ceden su derecho a criticar respaldando al gobierno.

Sin embargo una grieta parece surgir en este aparentemente inexpugnable sistema. Una serie de manifestaciones de la base sandinista en varios municipios reclamando su derecho a elegir a los candidatos a alcaldes, o bien demandando la destitución de secretarios políticos autoritarios ¿será esto verdad? A lo interno de nuestro equipo estamos divididos entre los que guardamos la esperanza de que esto sea una muestra de segmentos de la base sandinista con cierto pensamiento propio; otros dentro del equipo opinan que no es más que masas movilizadas desde la oficina de la primera dama, con la intención de acumular más poder.

Sea una u otra la explicación real, algo sí es seguro: las personas tienen derecho a expresarse, a opinar y por supuesto a disentir y ser tomados en cuenta. Ese es el gran problema de una dictadura, al final todo estará bien siempre y cuando no te opongas a ella, siempre y cuando dejes pasar, dejes hacer. En una dictadura como la que vivimos no siempre nos damos cuenta que está prohibido disentir, sobretodo porque la sobrevivencia del día a día nos ocupa demasiado como para estar pendientes de si podemos expresarnos totalmente o no.

En Nicaragua existe un proceso de censura al disenso y por ende a la libertad de expresión desde el inicio mismo del gobierno. Comenzó a lo interno del Estado con una serie de purgas a ministros y funcionarios que disentían con la primera Dama. Esto fue y ha sido ni más ni menos un proceso de domesticación de los funcionarios públicos, políticos y bases del partido.

La otra parte del proceso de censura al disenso y por ende a la libertad de expresión, inicia con las primeras acciones de la llamada oposición y grupos civiles que se manifestaron antes y después de los resultados de las elecciones municipales del 2008, una represión que comenzó con copar espacios públicos (rezadores y JS en las rotondas) la clonación de las actividades cívicas (contra marchas) hasta alcanzar violencia física (enfrentamiento sociedad civil catedral Managua) y el uso de la policía como instrumento bloqueador.

La libertad de expresión incomoda a las dictaduras porque estas llevan a la posibilidad del disenso y abren la posibilidad de la reflexión. Son las ideas las primeras que deben ser reprimidas para hacer perdurar las dictaduras.

Hoy más que nunca es importante defender la libertad de expresión, tenemos la oportunidad histórica de transformar nuestra cultura política. Esto comienza por casa, en el barrio, en el trabajo, en la universidad. Al final si todos habláramos y dijéramos lo que pensamos nos daríamos cuenta que somos muchos, la mayoría, los que no estamos de acuerdo con el sectarismo en los puestos públicos, la censura al funcionariado, el nepotismo del gobierno, la falta de relevo generacional, corrupción de todos los niveles en lo público y privado, la politización de la justicia y los pactos políticos de cúpula, entre tantas cosas.

Por eso, cada vez que expresamos constructivamente nuestro disenso, nuestra opinión; cada vez que entablamos un diálogo y fomentamos la duda racional o proponemos preguntas de fondo, cuestionamientos válidos, estamos abriendo pequeñas grietas en este aparentemente inexpugnable sistema.

¡Así que vamos por más libertad de expresión!

¡Vamos por la libertad del pensamiento!

Equipo de Política Mente Incorrecto

Visiten nuestro Blog:
Pmincorrecto.blogspot.com

Sígannos en Twitter:
[@polmincorrecto](https://twitter.com/polmincorrecto)

Como Gorriones

Por: Rafael Ortega
@ralfortega

Quisiera tenerte al lado,
robarte el aliento con mis besos
que se calle el mundo entero estando juntos, que tus
abrazos tranquilicen todo.

Que nuestras almas se acoplen de amor y ternura,
entre versos que nos aten por siempre
que nos tomemos las manos y saltemos del balcón, a
convertirnos en hermosos gorriones
desplegando sus alas de colores neutros, por el ocaso
interminable.

Donde nos guíe el viento
donde amarnos no sea un juicio
donde ambos estemos tranquilos
allá donde si cae la noche, la oscuridad es romántica.

Donde el silencio nos permita conversar
donde juguemos a que el mundo es solo tuyo y mio
donde el cansancio no es esperado
donde tus abrazos
y mis caricias nos cuiden toda la noche
donde dormir sea de completa paz
donde ambos soñemos lo mismo
donde las ansias de despertar, sean volátiles

Para recibir la hermosa mañana persignados de amor.



Y AHORA QUÉ

Por Sergio Balladares

Yo nunca creí que no era conveniente ir a las 153 elecciones municipales del 4 de noviembre. Si supe que iba a ser mas difícil que el año pasado. Fui a votar por un candidato del único partido que no colabora con el Frente, que además conocía desde antes del proceso.

El abstencionismo arrasó en la mayoría del país, el Frente ganó limpio en muchos municipios, pero no su gente salió a votar, la fueron a buscar y la llevaban a las JRV. Hubo maña, como en Nueva Guinea, Darío, La Trinidad y otros municipios donde el Frente nunca ha ganado. Votos dobles, actas con numeros que no pueden ser, y todo lo que han hecho en elecciones anteriores, tanto el Frente como otros partidos antes de ellos.

Pero y ahora, ¿qué? Hay gente que cree que el relevo generacional y nuevos liderazgos van a significar algo dentro de los partidos. Pues yo estuve en 40 municipios diferentes el mes antes de las elecciones, y vi muchos candidatos y candidatas jóvenes, que no fueron puestos de dedo sino consensuados, y lograron ganar en sus alcaldías, ante toda adversidad.

Y talvez si. Pero hace falta propuesta unificadora, porque nombres hay montones, y los problemas que tenemos son más. Y eso no he escuchado de algunos que sólo piden que se vaya uno para estar ellos.

DEL FRAUDE Y OTRAS ADICCIONES

Por Mario Alemán

Inicié el día de ayer (lunes 5 de noviembre) con este pensamiento: No es mi País el que está mal, los que están mal son sus gobernantes. Pero en realidad es muy complejo tratar de encontrar culpables a una situación política que ha sido acumulativa a través de los años.

Históricamente Nicaragua ha vivido en crisis política, sin importar quién esté en el poder, debido en gran parte a la poca credibilidad en las instituciones estatales y a la creciente apatía en la juventud.

Vivimos en un país de adicciones y conformismo, somos (no todos gracias a Dios) adictos a la manipulación de las ideologías, al masoquismo social y político e incluso a conformarnos mientras los gobernantes hacen burla de la necesidad del pueblo. Peor aún, cuando profanan nuestra Tierra y nuestros símbolos patrios es cuando callamos y al callar estamos aceptando y dando alas para que ese comportamiento continúe, quizás, por muchas décadas más.

Nos caracterizamos (políticamente) también por el alto grado de ignorancia, es cierto, pero lo que es peor es la apatía. La ignorancia se puede trabajar, sin aprovecharse de ella, como ya lo hace el partido de gobierno, la ignorancia se erradica a través del trabajo en educación y formación ciudadana, iniciando por estudiantes de secundaria, complementando su educación y motivarlos a pensar en su país, a trabajar por él de forma integral.

Mientras que el desinterés o el rechazo a la democracia, a las leyes, al bienestar del país, es más difícil de disolver, este requiere que experimentemos en carne viva la falta de acceso a educación, a salud, ser protagonista de un gobierno que se aprovecha de tu dignidad y tu ignorancia.

En estas elecciones municipales, además de las irregularidades de siempre, la apatía y el cinismo del partido de Gobierno, pudimos notar el mismo patrón que desintegra cada vez más nuestra democracia, la poca que queda, ese patrón de la estructura del FSLN, muy organizada, pero con fines demagógicos, explotando la ignorancia y sobretodo corrompiendo el que será el relevo generacional (si es que algún día dejan el poder los más viejos).

Nos damos el "lujo" de criticar a la (inexistente) oposición, sin embargo vivimos en un círculo egoísta en el que hacemos público nuestro enojo hacia el gobierno, pero estamos tranquilos en casa pensando que "si yo estoy bien el resto no importa". Esta es una adicción más y sólo podemos erradicarla diciendo "yo también soy parte del problema", porque todos lo somos de una u otra forma.

Con este mensaje lo importante no es buscar culpables, sino tener claro que todos somos Nicaragua y es nuestro deber levantarse y hacer algo productivo por el país. La mejor protesta es ayudar al desarrollo económico, reportar ilegalidades y eliminar ese espíritu conformista.

Termino con una invitación a discutir y debatir respecto a esto.

